

# LA VERDAD

DIARIO DE LA MAÑANA.

AÑO I.

PRECIOS DE SUSCRICION.—Santander, un mes 1 peseta 75 céntimos; 3 meses, 4-50.—En el resto de España, 3 meses 5 pesetas.—Extranjero, 6 meses 20 id.—Antillas Españolas, 6 id. 25 id.—Repúblicas hispano-americanas, un año 50 id.

PAGO ADELANTADO.

CAMARGO (SANTANDER)

Jueves 17 de Noviembre de 1882.

PRECIOS DE ANUNCIOS.—Primera plana y gacilla, 0,25 céntimos de peseta línea.—Tercera plana, 12 id. de id.—Cuarta plana, 6 id. de id.—Comunicados, 0,25 id. de id. línea.—Papeletas de defuncion, 5 pesetas.—Rebaja proporcionada al número de inserciones.

NÚM. 97.

Se suscribe en la Administracion, Santander, calle del Puente, número 16, Librería Católica, y en los principales librerías del reino.

El pago de las suscripciones será adelantado, remitiendo su importe en Libranzas del Giro Mútuo ó en sellos de comunicaciones por medio de carta certificada dirigida al Administrador del periódico D. Toribio Saldaña.

## FÉRIAS DE SANTA ISABEL EN TORRELAVEGA.

Los días 19, 20 y 21 del presente mes de Noviembre se celebrarán en esta villa las ya célebres ferias de toda clase de ganados y en especial de *caballar, mular, asnal y vacuno*. No se exigirá impuesto alguno, y los ganados disfrutarán *gratis* abundantes pastos en prados cerrados sobre sí.

La empresa de los ferro-carriles del Norte expedirá billetes de ida y vuelta á precios reducidos. 4-4

### Carta del Sr. D. Francisco Mateos Gago.

Sr: Director del *Diario de Sevilla*.

Muy señor mio: He leído el artículo de *El Eco de Andalucía* que V. me remite, y páreceme ya tiempo de romper mi heroico silencio ante la actitud cada vez más agresiva de la prensa local, empeñada uno y otro día en barajar mi nombre en asuntos de que expresamente he procurado huir desde el primer día. Si pues hay empeño en ello, hablemos cuanto sea necesario, y con toda la claridad que yo acostumbro, declinando por mi parte toda la responsabilidad de estos debates sobre la prudencia y el exquisito tacto de los que con tenaz insistencia me provocan.

Comienza *El Eco* dándome cuenta de un acuerdo, por el que la Excm. Diputacion Provincial *acepta sin discusion* la proposicion de uno de sus individuos, el Excelentísimo Sr. D. José Lamarque de Novoa, para erigir un mausoleo al Emmo. señor Cardenal Lluch, arzobispo que fué de esta diócesis, y á cuyo pensamiento se suscribió la excelentísima Corporacion por la cantidad de *mil pesetas*.

Todo esto me parece muy bien y yo aplaudo el celo de la Diputacion por el buen nombre de un Prelado de la Iglesia, aunque *rabien y pataleen* los mormuradores de oficio, entre los cuales debo contarme yo, y por eso, sin duda, se pretende oír mi opinion con tanto empeño.

Alla vá, pues, sin más rodeos. A mí me parece que nuestros diputados provinciales hubieran estado en su verdadero sitio, ras-

cándose de su bolsillo esas *mil* pesetejas, más bien que sacándolas de los fondos del pro-comun. ¡Es tan cursi eso de echarlas de rumbos con dinero ageno! Y sobre todo tratándose de Corporaciones que, como nuestra Diputacion, apenas si tienen acreedores, y en descubierta doscientas mil sagradísimas obligaciones.

Si entre los Diputados provinciales hay alguno, el proponente, por ejemplo, que pueda por sí solo levantar diez mausoleos á cualquier amigo difunto, con más facilidad que yo una paja del suelo, ¿no es chocante que se comprometan en el caso los exhaustos fondos públicos, y ridículo ese vergonzoso pugilato que se mantiene luego con cada vecino sobre la cantidad con que deba contribuir, *voluntariamente y por puro afecto*, se entiende, para la ereccion del mausoleo?

Hasta ahora los monumentos en que yacen los restos de nuestros Prelados se han erigido con fondos de sus parientes y testamentarios. ¿No sería más sencillo, más natural y corriente acudir, para satisfacer el entusiasmo de su admirador, á la testamentaria del difunto Sr. Lluch? Sí, hombre; la testamentaria debe tener fondos, y sobrados, para el efecto.

Pero á mí ¿qué me cuenta de todo esto *El Eco de Andalucía*? Busque dinero ó saquelos de su bolsillo, y levante un monumento más alto que las famosas pirámides, y al que le pique, ya procurará rascarse.

Con motivos de unas palabras del difunto Sr. Lluch, que al *Diario* de V. parecieron muy apropiado para grabadas en el mausoleo, palabras de condenacion explícita de la escuela liberal, se consuela *El Eco* suponiendo que lo que condenó, cuando *no le aquejaba enfermedad alguna*, el entonces Prelado de Salamanca fué á los *clérigos prevarivadores que en épocas revolucionarias tomaban plaza en los partidos liberales* como en otras ocasiones condenaba á los otros, porque el Señor *no pertenecía á ningun partido, político...*

Lo que parece mentira es que *El Eco* pretenda cambiar con tanto aplomo los términos del debate, fingiendo que no conoce el documento en cuestion, cuando entre los radactores ó inspiradores de aquel periódico hay alguno, que debe sabérselo de memoria. Por lo que fuere, se lo recordaré dándoles más señales.

Un cura de la diócesis de Salamanca preguntó á su Obispo si el *liberalismo* estaba

condenado con censuras eclesiásticas, y, caso afirmativo, si él tenía facultades para absolver á los liberales en el tribunal de la penitencia. El Sr. Lluch contestó á la consulta, publicando en su *Boletín Eclesiástico* de Salamanca, fecha 2 de Enero de 1872, un documento contra el liberalismo tan atroz como no se encontrará otro entre los escritos por nuestros Obispos. Condenó el liberalismo especialmente el llamado *católico* por ser el más hipócrita, añadiendo que los liberales incurren en las censuras eclesiásticas; pero advirtiéndole que para incurrir en censuras, es preciso saber que existen, y *por consiguiente*, añadía el Prelado, *si el sugeto de que se trata la ignoraba puede ser absuelto por cualquier sacerdote aprobado ad audiendas confessiones*, CON TAL QUE DEPONGA EL ERROR Y ABRAZE SINCERAMENTE LA VERDAD.

Y ahí tiene *El Eco* los *clérigos prevarivadores* de que habla esa condenacion del liberalismo, la más solemne que se haya hecho en España por autoridades eclesiásticas, y digna por lo mismo de que figure como epigrafe en el mausoleo que á su autor prepara el liberalismo en esta ciudad.

Al calificar á los *clérigos prevarivadores* dice textualmente el periódico liberal:

«Eclesiásticos que, teniendo casi olvidados los deberes de su santo ministerio, sólo se ocupan en dirigir escritos de censura á los Obispos, pretendiendo con satánica soberbia saber más que ellos en puntos de doctrina religiosa, de la cual los Prelados son los legítimos y verdaderos intérpretes y los únicos llamados á dirigir á la grey católica bajo la autoridad del Soberano Pontífice.»

Y recogiendo la alusion contesto; que el señor de *El Eco* falta á la verdad á sabiendas, al afirmar que yo haya pretendido saber más que los Obispos en *puntos de doctrina religiosa*; que por supuesto bien pudiera pretender eso cualquiera cristiano que tenga más talento y más estudio que un Obispo; pero hasta ahora lo que he pretendido es defenderme contra ese Prelado que tuvo el mal acuerdo de censurar como herética ó poco menos, una verdad de *Pero-grullo* afirmada por mí, á saber: «Los Obispos por una uncion que los consagra, no son jefes de los partidos políticos.» Aquel Sr. Obispo no supo hacer buena su censura; ¿pretende *El Eco* salir á su defensa? Pues á ella, que ahora tiene las manos en la masa, y es fama que le viene de

casta hacer tortas y bollitos calientes.

Y no dejaré pasar la insolencia de que yo tenga *olvidados mis deberes*. Sobre que no tengo que dar cuentas á *El Eco* acerca del cumplimiento de mis obligaciones, porque, gracias á Dios, jamás he cobrado sueldo ninguno de sus ricos propietarios, debo declarar que nací pobre y en ese estado continúo, apesar de que, desde que tuve uso de razon, soy hijo del trabajo. Siempre he cumplido mis deberes hasta donde pueda hacerlo un hombre honrado y de buena voluntad; y como mis padres no me dejaron en real, jamás he podido vivir en esa opulenta vagancia con que son tan presentables en nuestra sociedad, los que heredaron de los suyos la nobleza y alcurnia que dan las talegas.

Y, por último, acaba *El Eco* soltando esta larga aleluya:

«El Papa,—ha dicho el *Diario de Sevilla* al hablar de las atenciones prodigadas por el inmortal Leon XIII á los peregrinos que fueron á Roma con los Prelados,—el Papa no es solo el Padre comun de los fieles; lo es *hasta de los salvajes*. Cierto; y por eso no debemos extrañar su inmensa bondad al bendecir á todos, hasta á los firmantes de la exposicion y hasta... al que ha tenido la paciencia de esperar esta bendicion cinco meses en medio de las torturas y de la ansiedad que en un plazo tan largo surgen en el ánimo del más infeliz y extraviado de los mortales.»

No recuervo haber leído en ningun número de *El Diario de Sevilla* la frase de que el Papa sea Padre *hasta de los salvajes*. Si *El Eco* de los ricos propietarios la inventa para que no se le considere excluido de aquella Paternidad, concedido, y vamos á la cuenta del tiempo y las angustias mortales que pasé esperando la bendicion pontificia.

Los documentos á cuyos firmantes bendijo el Papa al mismo tiempo que á mí, salieron de Sevilla el 12 de Setiembre, y como el sugeto á quien iban consignados se encontraba en baños muy lejos de Roma, no los recibí hasta su vuelta á la Ciudad Eterna el 28 del mismo mes: pero todavía tuvo que esperar el tomo V de mis *Opúsculos* que recibí hácia el 12 de Octubre. El 18 de ese mes fué su entrevista con Su Santidad, el 19 la Audiencia en que el Eminentísimo Sr. Cardenal Nina presentó los objetos y documentos, y recibí del Papa la orden de escribirme la expresiva carta que

— 52 —

Allí, acompañado de mi perrito, me pasaba las horas muertas en divertirme con él, ó en recrearme con la vista del golfo, que se presentaba delante, ó de las vagas perspectivas que se ofrecían á mi lado.

Sucedía con frecuencia, durante aquel ocio prolongado, que saltando de pensamiento en pensamiento, y siu advertir en ello se me figuraba hallarme en casa, en compañía de los míos, ora en Roma, ora en nuestra quinta de Rocca di Papa. Y reuniéndome á ellos en espíritu, me entrometía en sus conversaciones, me sentaba con ellos á la mesa, las acompañaba en el paseo y me parecía no separarme nunca del lado de mi madre. Me gozaba en estar en su compañía, en contemplar su alegre semblante de otras veces, en oír sus graciosas

— 53 —

ocurrencias y en ser objeto de ciertas miradas de inexplicable afecto que solía prodigarme. Oh! y qué palabras tan dulces y tiernas le dirigía yo á mi vez! ¡qué solicitud la mía por corresponderle dignamente! ¡qué fervor de docilidad el mio! ¡qué finezas! ¡qué obsequios! ¡qué deseos de prevenir su voluntad y de adivinar sus deseos!

Pero ¡ah!, también se me presentaba la inexplicable turbacion de los últimos días, y tras de esto aquella conversacion que yo escuché á hurtadillas, pero á medias; aquellas exclamaciones interrumpidas por la angustia de una madre amante, aquella carta misteriosa y definitiva de mi padre. Y aumentándose en mí el deseo de penetrar en el secreto, fingía estar á solas con mi madre, tocar sus días-

— 56 —

ra, y á sus hijos, extrañábase mi afición á la soledad, y me hacian cargos amistosos, acusándome de que me mostrase tan severo en mi excursion de recreo, de que me entregara con tanta asiduidad al estudio, de que me dejase dominar por la melancolía, y otras mil afectuosas reconveniones por el estilo; y como yo les contestaba con resolucion y lo tomaba á broma, viendo que hacia oídos de mercader, mudaron de táctica y comenzaron á chancearse, llamándome el *ermitaño*, el *solitario*, el *anacoreta* de la Rotonda.

Una tarde, durante la cena, salieron á colacion estos nombres, y Josefina, niña que aún no contaba ocho años, levantándose de su asiento y acercándose á su madre: —Mamá, ¿quiereis que lo diga?

— 49 —

mente, y por la mañana me levanté con el espíritu sosegado y tranquilo, como las ondas que surcá-bamos.

Llegados á la ciudad, y despues que la hubimos visitado á nuestro placer por espacio de una semana, fuí en compañía de la familia del huésped á pasar el otoño en una casita de campo del contorno, que parecía un pequeño paraíso de amenidad y de delicias. Me complacía tanto el verme trasladado como por encanto del calor canicular del Capitolio á las frescas brisas de aquella costa y de aquellas perfumadas colinas, que apenas podía creer lo que me sucedía; figurábase estar soñando. Sin duda que me sería muy conveniente disfrutar con suma paz de los inocentes placeres de esta campiña y del placidísimo des-

conoce el público y que vino toda, hasta el sobre de puño y letra de aquel Cardenal; como quien dice, del Presidente de la Congregación del Concilio, y Secretario de Estado que fué de Leon XIII, antes de Monseñor Jacobini.

Verdaderamente este negocio se despachó más pronto que los memoriales presentados por los mestizos de la peregrinación, á más de los que diariamente se habían remitido desde España, pidiendo contra mi aquella famosa *excomunión* que ya venía de camino. Apesar de lo cual es cosa segura para el sapiente redactor de *El Eco*, que desde el día 18 de Octubre pasado en que se presentaron los documentos hasta el 20 del mismo en que obtuve la bendición, pasé CINCO MESES de angustias y tormentos que ha de consignar la historia.

Señor redactor de *El Eco*, arrímese V. dos papirotazos fuertes en las narices, que bien merecidos los tiene y déjese de matemáticas.

Soy de V., Sr. Director, con la debida consideración, atento S. S. y Capellan, q. b. s. m.,

FRANCISCO MATEOS GAGO.

Sevilla 8 de Noviembre de 1882.

## LA VERDAD.

GAMARGO (SANTANDER) 16 NOVIEMBRE DE 1882

### ¿Qué son los jesuitas?

#### II.

Las acusaciones contra los jesuitas se contradicen mutuamente.

Vengamos ahora á la proscripción de la compañía. Para que la proscripción tuviera avisos ó apariencias de legalidad, era menester que se alegase una razón cualquiera. Con este motivo se inventaron varias acusaciones, las cuales como veremos, son contradictorias entre sí de donde resulta que unas á otras se destruyen.

De España fueron expulsados por que teniendo un instituto santo, dejaban de observar sus reglas: en Francia se les condenó por que el instituto era una cosa muy mala si bien se concedía que ellos eran buenos. Y el Instituto, harto se comprende era el mismo en todas partes, y quienes lo observaban solían ser también los mismos que á una señal ó aviso de los superiores pasaban de un reino á otro.

Segun los escritores jansenistas de Port-Royal, la moral de los jesuitas es loca, corrompida y corruptosa; Gioberti repite esta acusación, pero al mismo tiempo asevera que la moral de los jesuitas es demasíadamente rígida y estrecha y que no se avienen con todas las sectas y opiniones.

Los jesuitas son regicidas, conspiradores enemigos de la autoridad; y juntamente se dice que son mantenedores del despotismo, apesores del pueblo, satélites de los tiranos, y que están vendidos á toda autoridad.

Los jesuitas, exclama uno, no son religiosos, sino literatos; cualquier cosa menos hombres de Iglesia. No hay nada de eso,

contesta otro; por más que lo busqueis no se hallará un solo literato en la Compañía.

Los jesuitas son retrógrados y á ser posible traerían de nuevo las hogueras y tormentos de la inquisición para castigar á los que no piensan cristianamente. ¡Cál responde otro, si los jesuitas toleran la idolatría y no se inclinan mucho al Papa, ni son afectos á las congregaciones de Roma y además menosprecian y aún persiguen á la fé de Jesucristo.

El jesuita adormece la conciencia, lisonjea al pecador y vive á costa del bolsillo de este; en cambio tenemos en Choiseul, ministro de Luis XV y al célebre Pompadour que arrojaron de Francia á los jesuitas, so pretexto de que eran muy rígidos en moral. en nuestros mismos días cuando una persona es temerosa de Dios y recatada en su conversacion y trato, guardadora de las leyes eclesiásticas y que escrupuliza el asistir á las representaciones teatrales, se la apoda diciendo que es un jesuita ó cosa por el estilo.

Cada jesuita de por sí, separado de los otros, no se puede negar; decía el filósofo piemontés, que es una buena persona, pero todos los jesuitas juntos son una peste y una plaga.

En Italia y Europa toda, el jesuita es una maldición que vicia y corrompe cuanto toca: la conciencia, la familia, la escuela, el púlpito; mas en la India, se añade, en América y Oceanía, en suma, en otro polo y bajo otro meridiano, el jesuita puede hacer grandísimo bien. ¡Vayan ustedes ahora á conciliar tales acusaciones! ¡No es cierto que se vienen á la memoria aquellas palabras: *no estaban acordes en su testimonio*, que fueron dichos de los acusadores del divino Maestro? Quizás dirá alguno, que estas contradicciones se armonizan merced á las *alternativas ó process dialéctico*, hoy tan en boga; mas nosotros que no entendemos de filosofías, diremos con Bayle, hombre nada sospechoso en esta materia: «Basta solo publicar sin escrúpulo contra los jesuitas lo que se quiera, que no faltará de seguro quien preste asentimiento á la acusación.» Y d'Alambert escribía regocijado: «Estas acusaciones parecían contradictorias, pero no se trataba de decir la verdad, sino de decir de los jesuitas lo peor que pudiera concebirse.» Acabaremos con estas palabras del Espíritu Santo: *La iniquidad se ha desmentido á sí misma.*

En estos dos últimos días nadie se ha acordado de política.

Lo que en ellos ha llamado la atención ha sido el natalicio de la hija del jefe del estado y la muerte del presidente de la primera república española, Sr. Figueras. Por más que sea triste, vamos á dar algunos detalles de este último acontecimiento y que nuestros lectores se enteren de lo que fué en los últimos momentos de su vida el citado señor y de cómo fué enterrado.

Después de muchos preámbulos y rodeos, y como avergonzado de lo que va á decir, se descuelga *El Globo* con el siguiente espartano párrafo:

«La inhumación del cadáver se hizo en el cementerio civil. (*Llámesele corral ó cercado, huerta, etcétera.*) Ni en su muerte fué asistido por la Iglesia, ni á su entierro asistió sacerdote alguno; así es que el enterramiento se hizo sin preces ni bendiciones.»

Los comentarios aquí están demás. No cabe decir otra cosa que: Dios se haya apiadado de él.

Hoy debe tener lugar, á las once de la mañana, la inauguración de las obras de la primera sección del proyecto de encauzamiento y mejora en la costa Norte de la bahía. El acto consistirá en el disparo de un número considerable de barrenos ya preparados en las canteras de la Magdalena.

La junta ha acordado prescindir de toda solemnidad y aparato, limitando esta inauguración á extender el acta del comienzo de las obras, que habrán de suscribir el señor ingeniero-jefe de la provincia, el encargado del servicio marítimo, el director facultativo del puerto, el contratista y el vicepresidente de la junta en representación de la misma.

De gran importancia son para Santander las obras cuya inauguración anunciamos, y será presenciada con júbilo por todos los que se interesan en la prosperidad del puerto; y al dar las gracias al señor vicepresidente de la junta por su atención en comunicarnos la noticia, le felicitamos sinceramente, pues ve premiados así su asidua constancia y desinteresado trabajo.

*El Carbayon*, periódico de Oviedo, hablando del principado de Asturias dice:

«¡Mil doblas! Eso es para doblar á cualquiera.»

Los privilegios tradicionales serían excelente cosa si resultasen baratos.

Así, así en ese sentido, nos parece muy bien que el heredero del trono de San Fernando continúe llamándose príncipe de Asturias.

Pero los tiempos están muy malos, y eso de que cada vástago régio nos cueste dinero, hasta el derecho de sucesión no se fije, me parece un poco caro.

Nació la actual princesa de Asturias, y la diputación ofrece á la heredera del trono 1.000 doblas de oro, ó sean 3.000 duros, siguiendo la antigua costumbre.

Y es lo que yo digo: que vayan las Comisiones; que saluden al futuro príncipe con toda cortesía: todo me parece bien.

Pero que se dejen las 1.000 doblas.

¿No les parece á ustedes?»

A quien no parecerá bien de seguro será al gobierno y á la diputación de Asturias lo que dice *El Carbayon*.

No le arrendamos nosotros la ganancia, por lo que padiera ocurrir.

*El Imparcial* y los diarios adictos á la izquierda, truenan contra la campaña que para desacreditar al duque de la Torre han emprendido los diarios de París, por son-

ras indicaciones y argumentos contantes empleados por el gobierno.

Y dice que además de los artículos publicados (alguno de los cuales han costado á treinta francos línea), van á aparecer otros sobre la vida privada del Duque, los cuales ni se pueden indicar.

Los aficionados al escándalo van á tener sabroso pasto, porque el asunto, segun indica un diario, dará lugar á una interesante discusión en las Cortes, y traerá cola.

Pues la veremos.

## SECCION DE NOTICIAS.

Leemos en un periódico:

«Dos sabios extranjeros, Kissling y el Dr. Froitsky, se han dedicado últimamente á reunir nuevos datos experimentales y dignos de estudio sobre la debatidísima cuestión de la conveniencia ó inconveniencia del tabaco.»

Cinco son los principales venenos activos que pueden reconocerse en el humo del tabaco: óxido de carbono ó tufo; ácido sulfídrico, que no dice mucho en favor del aroma de algunos cigarrillos, ya que este gas es el que se desprende de sitios poco limpios; ácido prúsico, nombre que hará estremecerse á más de un fumador: bases de picotina y la conocida nicotina.»

Ni por esas dejamos el *oficio* los fumadores.

Dice otro:

Ayer ocurrió una sensible desgracia en la iglesia catedral de Valladolid.

El mozo mayor de sacristía D. Aquilino Arquero, estaba colocando algunos adornos subido en una alta escalera; y sin duda efecto de algun vahido, cayó al suelo en el presbiterio, quedando muerto al poco tiempo, habiéndosele podido administrar únicamente la Extremaunción.

Una dama inglesa que acaba de morir ha llegado á la sociedad Protectora de Animales, de Londres, la suma de 1.000 libras esterlinas para construir un hospital con destino á los animales enfermos ó achacosos.

La buena señora solo ha dejado en cambio á su esposo un gato, ya casi sin pelo de puro viejo.

En todas partes hay rarezas y excentricidades.

¡Como si no hubiera pobres en Londres!

Con motivo del proyecto de supresión del impuesto sobre el papel, se acaba de hacer una estadística curiosa por el ministerio de Hacienda de Francia.

De ella resulta, que hay 3.985 fábricas en todo el globo terráqueo, y que producen por año 952 millones de kilogramos de papel de toda clase.

La mitad de esta cantidad se utiliza para impresiones.

Los periódicos por sí solo consumen 300 millones, ó sea al día 822.000 kilogramos. El consumo para ellos ha aumentado una tercera parte en menos de diez años.

Los gobiernos consumen anualmente para sus servicios, unos cien millones de la unidad citada; las escuelas, 80; el comercio, 120; la industria, 90; la correspondencia privada, 55.

El número de personas que viven directamente de la fabricación de papel, pasa de 192.000.

canso con que me brindaba, alejado del bullicio de las grandes ciudades.

En un principio el Sr. Honorio, para que yo me solazase *maiando el tiempo*, como él decía, á mi sabor, se empeñó en que me dedicase á las inocentes diversiones de la caza, de la pesca y de las correrías por tierra y por agua en los parajes circunvecinos. Pero esta clase de pasatiempo no se avenía con mi genio. Prefería mil veces estar solo, ó entreteniéndome con mis poetas, ó contemplando el magnífico panorama de la naturaleza, que aquí se ostentaba en toda su magnificencia, esplendor y variedad maravillosas. A este fin elegí el lugar más solitario que pude.

En dirección á la playa, á dos tiros de bala de la quinta, levantába-

veces mi pecho oprimido. Sucediame de vez en cuando reconcentrarme de tal modo en mí mismo á fuerza de cavilar, que quedaba como enajenado y sin conciencia de mis propios actos, y al volver de nuevo en mí, me encontraba deshecho en sudor y en llanto. Me postraba entonces á los pies de aquella devota imagen de la Virgen, y estrechándola en mis brazos fijaba en ella mis ojos suplicantes, la descubría mi corazón, que en la presencia de María se confortaba como el lánguido junquillo al contacto benéfico del sol naciente. Ah! morada para mí tan feliz! ¡qué de dulzuras no derramaste en mi corazón, mezcladas con la fragancia de tus flores y frutos!

Al Sr. Honorio, á su esposa, señora de instrucción y de hermosu-

tra, mirarla de hito en hito y estar ya con la pregunta en los labios, y al tiempo de hacerla, ponérseme un nudo en la garganta, expirar la palabra en mis labios, bajar avergonzado la vista y confundirme de la atrevida acción con que pretendí descubrir sus secretos.

Entonces se despertaban todas mis pasadas angustias y los mal adormecidos temores asaltaban tumultuosamente mi alma conturbada, la cual, herida agitada, fuera de sí quedaba como anublada por sospechas foscas y, á veces, crueles, hasta el extremo de figurarseme que mi permanencia en Génova era un destierro, y yo mismo víctima de no sabía quién ó quienes, alejado de la gracia y del amor de mis padres. Por efecto de tan trépidas representaciones sentía muchas

se un montecito poblado de densísima arboleda y coronado de cedros y cipreses, que crecían con majestad y gallardía; en derredor de este frondoso sitio, á cuya cima daban el nombre de *Rolonda*, corría una espalera de mirto y en su interior un emparado de plantas exóticas, cuyas ramas se entretejían formando una cúpula, y en su centro, bajo un arquito de jazmines, una estatua de la Purísima, de blanquísimo mármol de Carrara, destacaba su hermosísima figura.

A este florido y siempre verde retiro, impenetrable á los rayos del sol, me dirigía muchas veces al día, y entrando en su interior, ó me acomodaba á la sombra sobre la yerba, ó me sentaba en el escaño colocado en derredor de las perfumadas paredes del rústico mirador.

En Barcelona se oyó en la madrugada del viernes una espantosa detonación que llenó de consternación á los operarios de la fábrica de harinas que D. Ramon Samora posee en San Martin de Provensals.

Repuestos algun tanto del susto que recibieron, procuraron averiguar la causa de la detonación, debida á la explosión de un cartucho de dinamita que algun mal intencionado colocó debajo de la puerta de entrada. Gracias á la mala colocación del cartucho se debió que no se derrumbara el edificio y no se ocasionasen más que algunos desperfectos en la puerta y pared, la rotura de todos los cristales y que se reventara gran número de sacos de trigo, cuyo contenido se desparramó por el suelo.

Dice La Correspondencia:

«Alas tres de la tarde ha salido para la plaza de Toros, con alguna fuerza de orden público, el gobernador civil señor conde de Xiquena con motivo de haber ocurrido un accidente que ha hecho imposible llevar á término la carrera empezada entre los andarines en competencia, Bargossi y Bielsa.

Parece que el público reclama el valor de su entrada por no haberse terminado la carrera. El rumor que ha llegado hasta nosotros á la hora avanzada en que escribimos, dice que por una causa ignorada, el aragonés ha venido al suelo cuando llevaba 22 vueltas al redondel y solo 20 su competidor.

En el pueblo de Alboloduy (Almería), ha ocurrido una catástrofe:

Hallábase D. José Gomez Abad tapando una lata de petróleo, y al aproximar una luz á la imperceptible abertura de la vasija estalló esta, derramando su inflamado contenido sobre él, su señora y la nodriza que presenciaban la operación. Los tres comenzaron á arder, y sobrecogidos de espanto se lanzaron á la calle en demanda de socorro, dando desaforados gritos.

Pero fueron inútiles los auxilios que se les prestaron; las quemaduras eran ya tan intensas, que el que más ha sobrevivido treinta horas.

El incendio, que se había comunicado á los muebles de la casa, pudo dominarse. También fueron salvadas dos hijas del infelizmente matrimonio.

La desgracia ha consternado al vecindario de Alboloduy.

SECCION EXTRANJERA.

FRANCIA.

En la discusión del presupuesto de los cultos, que comenzó el sábado en la Cámara francesa, Mr. Julio Roche razonó sus violentos ataques contra el catolicismo, y sus esfuerzos tendieron á demostrar que el presupuesto de los cultos excedía en mucho las obligaciones que impone á Francia el Concordato.

El Obispo de Angers, monseñor Freppel, contestó á Mr. Roche demostrando que la separación de la Iglesia y del Estado no podía llevar consigo de ninguna manera la supresión del presupuesto de los cultos, puesto que el país ha contraído, respecto del clero, obligaciones que todos los gobiernos han reconocido y consagrado, incluyendo hasta la república de 1848.

El Prelado, la bajar de la tribuna, fué muy aplaudido. Pero el incidente principal de la sesión y que ha dado lugar á numerosos comentarios en la prensa republicana, vino despues.

Mr. Andrieux, el antiguo prefecto de policía y embajador luego de Francia en Madrid, terció en el debate, expresándose en los términos más conciliadores.

Declaró que en su sentir, había llegado el momento de poner fin á la lucha contra el clericalismo y de evitar extorsiones que pueden enajenar á la república muchas voluntades.

Estas declaraciones causaron gran sorpresa en la Cámara, sorpresa que se manifestó especialmente cuando el antiguo prefecto de policía entonó una especie de *mea culpa*, expresando su pesar de haberse asociado á la ejecución de los decretos contra las comunidades religiosas.

La Cámara, despues de un discurso de Montjau, decidió por 342 votos contra 131 pasar al exámen de los artículos.

La extrema izquierda de la Cámara celebra reuniones con objeto de practicar por sí ciertas informaciones acerca de los sucesos de Montceau-les-Mines, antes de decidir si deberá ó no interponer al Gobierno sobre este asunto. En la reunión que tuvo el sábado oyó á Mr. Laguerre, abogado de los acusados, ante el tribunal-jurado de Chalons, y al director del periódico *El Porvenir republicano*, de Saone-et-Loire.

Véanse ahora los últimos despachos recibidos por la agencia *Fabra*.

Roma 14.  
El caballero Nigra ha sido nombrado embajador de Italia en Londres.

París 13.  
La sesión de la Cámara de diputados ha sido hoy muy animada y larga.

Ha seguido el debate acerca del presupuesto de cultos.

Despues de haberse aprobado algunos párrafos de la enmienda del diputado radical, Roche, reduciendo los créditos destinados al clero, la Cámara desechó la totalidad de dicha enmienda.

El ministro del Interior ha pronunciado un vehemente discurso combatiendo las rebajas propuestas por la extrema izquierda y abogando por el sostenimiento del Concordato con la Santa Sede.

Se ha aplazado para mañana la votación del capítulo del presupuesto sobre cultos.

Viena 13.

Ha surgido una huelga parcial de cajistas en las imprentas de dos periódicos á causa de haber sido despedidos dos operarios de orden de sus dueños.

Esto ha dado lugar á varias reuniones de obreros, y á que se renovase la agitación entre ellos.

Las autoridades han adoptado medidas de precaución para impedir nuevos desórdenes.

París 13.

Algunos periódicos indican que el Sr. Gerard, primer secretario de la embajada de Francia en Madrid, será trasladado á otro puesto dentro de un mes.

No se sabe todavía quién le sucederá en Madrid,

GACETILLAS.

El local que ha de ocupar la Audiencia en esta ciudad, puede darse ya por concluido y dispuesto, pues solo falta la colocación del mueblaje y tanto de este como del decorado, hemos oído hacer elogios á personas competentes y de acreditado buen gusto.

Por la dirección general de Sanidad, se han declarado sucias las procedencias de Sanghai (China, y que se consideren de observación las de Bombay (India inglesa), desde el 20 de Octubre último.

Se está citando á domicilio á todos los mozos incluidos en el alistamiento para el reemplazo de 1883, á fin de que comparezcan el día 8 de Diciembre próximo, á las nueve de la mañana y expongan lo que á su derecho convenga en el acto de la rectificación de listas.

La junta provincial de Beneficencia estaba citada para celebrar sesión á las seis de la tarde de ayer, en el despacho del señor gobernador civil.

Anteanoche á las 12 el hortelano de la finca del Sr. Gallo Sota en el paseo del Alta observó que había luz dentro de la casa y sospechando serian ladrones, porque nadie habita ahora en ella hizo dos disparos de revolver y uno con una escopeta acudiendo enseguida los guardias de consumos que estaban de punto en las inmediaciones.

Antes de entrar los guardias en la finca vieron que huía un hombre que por la oscuridad no pudieron perseguir. Del reconocimiento practicado á primera hora en la mañana de ayer resultó que los ladrones habían subido por la cadena del pararrayos taladrando una contraventana y rompiendo un cristal. Todos los baules parecieron abiertos, sin haber llevado nada absolutamente; se practican gestiones para capturar á los «industriales.»

Ayer, á las cuatro de la tarde, fondeó en este puerto el vapor *Venezuela*, de la empresa del señor marqués de Campo, procedente de Liverpool. De este buque hemos oído alabar sus condiciones marineras, la potencia de sus máquinas y la bien entendida distribución de sus cámaras. Saldrá para la Habana y Veracruz, como ya tenemos anunciado, el día 18 del corriente.

De los informes que hemos adquirido acerca de la compañía de zarzuela que actúa en nuestro coliseo, resulta que tanto los actores como la orquesta son bastante medianas, no llegando, á pesar de los esfuerzos que hacen, á complacer al público.

Ayer en la calle de Madrid fué multada una mujer por tirar desde el balcon un barreño de agua sucia, yendo á caer en un wagon del que estaban descargando harina, manchando á esta y á algunos peones que se ocupaban en la faena.

También fué multada en la calle de Tetuan otra mujer por tender en el balcon ropa mojada.

Segun se dice, hay en esta población una persona que trata de arrendar una manzana de casas en el Muelle, con objeto de establecer una gran fonda.

Anteayer salió para el puerto de Cádiz el vapor-correo de la Compañía Transatlántica nombrado *Coruña*.

Celebraríamos siguieran arreglando el pavimento de la plaza de la Esperanza, pues nos parece que estos dias se hallan interrumpidos los trabajos de tan importante vía.

La empresa del teatro mecánico «La Union» está haciendo grandes esfuerzos por complacer al público logrando hacerlo como lo prueba la numerosa concurrencia que á todas horas invade dicho local.

BOLETIN RELIGIOSO.

Cultos.—En el Cristo y Consolacion el piadoso ejercicio de adoración continúa al Santísimo Sacramento.

En la Compañía cuarto de oración por la hermandad de la Milicia Cristiana, al anochece.

En San Francisco, Santa Lucía y Consolacion, se reza al toque de oración el Santísimo Rosario en honor de la dulcísima Virgen.

En San Francisco continúa el mes de Animas al toque de oración.

Visita de la corte de María: Nuestra Señora de los Angeles, en San Francisco.

Santo de hoy.—SAN RUFINO.

En este dia se hace conmemoración de San Rufino y compañeros mártires, que lo fueron Rufiniano, Estraton, Artemidoro y Severo, de quien nos dicen los escritores de la nación que fueron naturales de Andalucía. Estos santos mártires padecieron martirio en tiempo de los emperadores Diocleciano y Maximiano, no por otra causa que la de mantenerse constantes en la fé que profesaban de Jesucristo; sobre no prestar adoraciones sacrilegas á los ídolos, degollaron á Rufino y Rufiniano, colgaron de un leño á Estraton, quemaron á Artemidoro y á Severo, logrando todos por medio de los espresados suplicios la apetecida corona del martirio á principios del siglo III; los cuerpos de algunos de estos santos fueron recogidos por otros compañeros y sepultados de noche.

Buques entrados.

Bergantin-goleta Manuel Antoñito, de 60 ts., c. Fullaondo, de Cádiz con sal á la orden.

Patache Boal, de 40 ts., c. Casariego, de Navia con clavos de hierro.

Vapor Niña, de 463 ts., c. Medialdua, de Liverpool con jabon, manteca, estaño, tejidos, hiiaza y ferreteria.

Vapor Olinde Rodrigues, de 2.013 ts., c. Torlois, de Colon y escalas con cacao.

Bergantin-goleta María Joaquina, de 265 ts., c. Guillan, de Vigo y trasbordo del Veracruz con azúcar, traviesas, viguetas y tabaco.

Goleta General Prim, de 112 ts., c. Maur. de Christiansund con bacalao.

Vapor Mount Stenat, de 404 ts., c. Cooper, de Sunderland con carbon.

Buques despachados.

Patache Joven Peregrin, de 44 ts., c. Sabugo, para Rivadesella y Gijon con harina, salvado y cebada.

Barca Elise, de 1.130 ts., c. Bladgson, para Nueva-York con mineral de hierro.

Vapor Olinde Rodrigues, de 2.013 ts., c. Torlois, para el Havre con varios efectos.

Bergantin-goleta Albert, de 161 ts., c. Morris, para Newport con mineral de hierro.

Vapor Sephors, de 295 ts., c. Loiret, para Burdeos con mineral de hierro y otros efectos.

ANUNCIOS PREFERENTES.

LA VALENTINA.  
LONJA DE CHOCOLATES  
DE  
FRANCISCO ORTIZ  
COLON, 2.—SANTANDER.

En esta antigua y acreditada casa se siguen elaborando chocolates de todas clases y precios, hechos á brazo, en los cuales se emplean los mejores productos coloniales.

Treinta años hace que esta lonja de chocolates se halla establecida en esta capital, lo cual demuestra la predilección con que el público ha ayudado á sostenerla en tan largo período, y es el mejor encomio que se puede hacer á la bondad y limpieza de sus productos.

Interesante.

La antigua casa de D. Miguel Ruano de los Gallardos, establecida calle de la Blanca núm. 1 y 3—4.º se encarga de hacer la conversión de los abonarés de licenciados del ejército de Cuba, en los valores que previene la ley de 7 de Julio de este año.

Igualmente se encarga de hacer las reclamaciones que sean necesarias, para que puedan percibir sus créditos, los padres ó herederos de los soldados fallecidos en aquella Isla. 2s 12

LA REUNION

Compañía anónima de seguros marítimos.  
Autorizada por decreto de 6 de Junio de 1855.  
CAPITAL RESPONSABLE 24.000.000 RS.

Esta respetable Compañía ofrece por sí sola como máximas asegurables la suma de un millón de reales en buque de vela y dos millones en buque de vapor.

Las condiciones de sus pólizas son iguales á las conocidas generalmente en todas las plazas del

mundo mercantil, y sus premios los mismos que rigen la contratación en las de mayor importancia.

Apoderado en esta plaza D. F. de Gargollo, Ríbera, 11. 2s 34—25

Se vende ó traspasa

Una tienda de bebidas en sitio céntrico de esta ciudad.  
Informarán: Mártires, núm. 2, portería.

RAMON GARRIGA

se ofrece al público para repartir esquelas, circulares, etc., etc., el cual se halla con listas para hacer los repartos.  
Avisar, Mártires, 2, portería.

Papeles pintados.

PARA DECORAR HABITACIONES.  
Se venden en la droguería de D. Juan García, calle de Puerta la Sierra, esquina á la calle de la Paz. 3

Carbon mineral

A domicilio á 5 1/2 reales quintal.  
Calle del Cuadro, núm. 3.

Almacen de carbones

Cardiff, Newport y Lanchashier.  
Harrison y Turner, Castilla, 10.

Depósito de ginebras

Cajas y garrafones.  
Castilla, 10, Harrison y Turner.

El valenciano

de la calle del Correo, núm. 10, ha recibido un gran surtido en esteras y zapatillas de todas clases suizas, todo á precios arreglados.

PARA LA PRESENTE ESTACION de invierno

En la calle de la Compañía, número 3, tienda de Soriano, se ha recibido un elegante y variado surtido de esteras de pita y de cordelillo, que están teniendo gran aceptación por ser de dibujos y colores no vistos hasta el dia en dicho artículo; dichas esteras se colocan en las habitaciones á precios arreglados.

También encontrará el público en dicho establecimiento un gran surtido de zapatillas de abrigo de todas clases para señoras, caballeros y niños, á precios arreglados, entre ellas las llamadas suizas para niños de 2 á 8 años, al precio de 4 reales par. 2

Pianos y armoniums.

Se afinan estos instrumentos, como asimismo fiarmónicas ó sinfonías.  
San José, núm. 10, 3.º

El Corazon de la Infancia.

Máximas morales para las escuelas se vende á 4 reales ejemplar en la librería de D. Toribio Saldaña, Puente 16.

Novena del glorioso patriarca San José.

Seguido del modo de rezar su Santa corona, á real una, y 8 reales docena.

LIBRERIA CATOLICA

Este establecimiento, que se hallaba establecido en la calle del Puente, núm. 20, se ha trasladado al número 16 de la misma calle, en cuya librería se acaba de recibir un grande, variado y completo surtido de OBJETOS DE ESCRITORIO.

TELEGRAMAS.

SERVICIO PARTICULAR DE «LA VERDAD.»

MADRID 15—11-30 N.

Se ha firmado hoy el decreto convocando la segunda legislatura el 4 de Diciembre.

Mañana se reúnen los maritistas.  
Dícese que no renunciarán á la república.

En el Bolsin de esta noche se han hecho operaciones al contado, 28'30; a fin de mes á 28'32; á fin del próximo, á 28'35.

Cambios: Londres, á 90 dfr. 47'20, París, á 8 dfr. 4'91.


**VAPORES-CORREOS DEL MARQUÉS DE CAMPO.**

LÍNEA TRASATLÁNTICA.

Servicio mensual regular con itinerario fijo.

El magnífico y veloz vapor-correo

# VENEZUELA

saldrá del puerto de Santander el 18 de Noviembre del corriente año para los de Coruña, Vigo, Puerto-Rico, Habana, Progreso y Veracruz.

Admite carga y pasajeros para dichos puertos directamente, y para los de Ponce, Mayagüez, Puerto-Plata, Santo Domingo, La Guaira, Santiago de Cuba, Baracoa, Gibara, Nuevitas, Kingston, Cartagena, Santa Marta, Barranquilla y Colon, con trasbordo á los vapores-correos del Marqués de Campo, que hacen el servicio entre las Antillas y Golfo de Méjico.

Se garantiza al pasaje las mayores comodidades, inmejorable trato y manutención en 1.<sup>a</sup>, 2.<sup>a</sup> y 3.<sup>a</sup> clase.

NOTA. Estos vapores no llevan tropa.

Se advierte á los señores pasajeros que deberán tomar los billetes con 24 horas de anticipación á la salida del vapor.

Para fletes y demás antecedentes.

En Madrid: Oficinas del Excmo. Sr. Marqués de Campo, Cid, 7.  
En Santander: oficinas del Excmo. Sr. Marqués de Campo, Muelle, 25.

En Bilbao: D. Epifanio Ablanado.

En San Sebastian: D. Juan de la Peña Rodrigo.

# LA VERDAD

PERIÓDICO DE SANTANDER.

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

### Precios de suscripción.

Santander, un mes. . . . .	Pts.	1-75
Id. Tres meses. . . . .	»	4-50
Resto de España, tres meses. . . . .	»	5
Extranjero, seis meses. . . . .	»	20
Antillas españolas, seis meses. . . . .	»	25
Repúblicas hispano-americanas, un año. . . . .	»	50

Pago adelantado.

### Precios de anuncios.

Primera plana y gacetilla. . . . .	Pts.	0-25	línea.
Tercera plana. . . . .	»	0-12	»
Cuarta plana. . . . .	»	0-06	»
Comunicados. . . . .	»	0-25	»
Papeletas de defunción. . . . .	»	5	»

Rebaja proporcionada al número de inserciones.

Dirigirse para suscripciones y anuncios á la Administración del periódico, la Librería Católica, calle del Puente, núm. 16.

NUEVA LUZ Y JUICIO VERDADERO

SOBRE

# FELIPE II

POR EL PRESBITERO

D. JOSÉ FERNANDEZ MONTAÑA

Canónigo de la santa iglesia primada de Toledo.

Con licencia eclesiástica.

Esta obra es el estudio más acabado que hasta hoy se ha hecho de Felipe II, con vista de todas las obras escritas y de todos los documentos descubiertos.

En tomo en 4.<sup>o</sup> de 628 páginas, de esmerada impresión y un retrato de Felipe II, se halla de venta al precio de 20 rs. en la Librería Católica, calle del Puente, núm. 16.

## MANUAL DE ORACIONES

para

EL USO Y APROVECHAMIENTO DE LA GENTE DEVOTA

escrito por el

P. Pedro de Ribadeneira,

de la Compañía de Jesús.

Esta obra adornada con cinco magníficas láminas en acero, se vende al precio de 14 reales ejemplar en la Librería Católica calle del Puente, núm. 20.

## LIBRERÍA CATÓLICA

CALLE DEL PUENTE, NÚM. 16,

SANTANDER.

En esta acreditada librería hay un completo y variado surtido de obras de texto para el estudio de las diferentes asignaturas señaladas en el plan de segunda enseñanza.—Obras de religion, moral y recreo.—Elegante surtido de objetos de escritorio.—Bonitas colecciones de estampitas en cromo y oleografía.—Se reciben encargos y suscripciones para toda clase de obras, revistas y periódicos.

Recibe cuantos trabajos le encomienden de los ramos de imprenta y encuadernación á precios sumamente arreglados.—Admite anuncios para el periódico *La Verdad*.

## EL PURGATORIO

Y LA DEVOCION

A LAS BENDITAS ALMAS,

DIVIDIDO EN TRES PARTES,

por

EL P. FRAY JOSÉ COLL,

de los menores observantes de San Francisco.

Esta obra forma un bonito tomo de 400 páginas.

Se vende á 7 reales ejemplar en la Librería Católica, calle del Puente, 16.

## COMPENDIUM

THEOLOGICÆ DOGMATICÆ

BEATÆ MARIE VIRGINI,

AUCTORE

R. P. Fr. Josepho Calasancio á Llevaneras,

Ordinis minorum capuccinorum.

Se vende á 6 reales tomo en la Librería Católica, calle del Puente, número 16.

## IMPRENTA CATÓLICA.

Para cuantos trabajos quieran encargarse á este establecimiento situado hoy en Camargo, dirigirse á la Librería Católica, Puente, 16, Santander.

LA RELIGIOSA EN SU CASA

instrucciones para las doncellas

que viviendo en el siglo

desean alcanzar

LA PERFECCION.

Esta obra forma un bonito tomo de 265 páginas y se vende al ínfimo precio de 2 reales ejemplar en la Librería Católica, calle del Puente, núm. 16.

El médico homeópata  
DR. VILARDELL  
consulta de 11 á 1.

Santa Clara, 7, principal.

COSTURERA.

Se confeccionan toda clase de trajes para señoras y niños á precios sumamente arreglados.

En la calle de San José, número 1, duplicado, entresuelo izquierda, darán razon.

## EL MUNDO.

Compañía anónima de seguros contra incendios y sobre la vida.

Capital: 40.000.000 de pesetas.

Autorizada en Francia, por decretos de 27 de Abril de 1864 y en España por real orden de 23 de Noviembre de 1881.

Ha renunciado expresamente su fuero propio para someterse á la jurisdicción de los tribunales españoles.

RAMO DE INCENDIOS.

GARANTÍAS.

Capital social. . . . . ptas. 20.000.000  
Reservas. . . . . 3.463.063  
Primas. . . . . 18.512.892

Ha satisfecho por 39.258 siniestros ocurridos desde su fundación pesetas 20.053.893.74. En esta cantidad está comprendida la de 685.372 pesetas pagadas ya en España por 60 siniestros.

Banquero de la Compañía: *El Crédito* Lionés.

Representante general en España: don F. de Gargollo, Ribera, 11, Santander.  
2s 34-1

## RELOJERÍA

de

VENTURA GARCÍA REVILLA

RELOJERO DE SS. MM. Y AA

Rivera, 15, antiguo.

En este establecimiento hay un completo surtido de relojes ingleses y franceses y los famosos del fabricante español

## LOSADA

de quien es representante en esta ciudad. También se hace en este establecimiento toda clase de composturas garantizadas.

MANUAL

del

COMERCIO Y DEL VIAJERO

POR

EUSEBIO AGUILETA,

empleado que ha sido en ferro-carril hasta el 12 de Agosto de 1880.

Contiene, expuesto con método y suma claridad, todo lo que en multitud de disposiciones sobre ferro-carriles, y en el Código de Comercio también, existe legislado y puede ser interesante á los comerciantes y á los viajeros, y añadido además con importantes artículos de las ordenanzas generales de Aduanas, y con notas é instrucciones utilísimas sobre facturación, trasportes y reclamaciones por faltas, averías, cambios, retrasos, etc., siendo de indispensable necesidad, por lo tanto á viajero y al comerciante.

Obra única en su clase.

Se vende á 4 reales ejemplar en la Librería Católica, calle del Puente, núm. 16.

SOCIEDAD GENERAL

de piedras de molino

DE LA FERTÉ SOUS JOUARRE.

Depósito de estas excelentes piedras en Santander, á cargo de D. F. Gargollo, Ribera, 11, quien se encarga de situarlas en los puntos que se le indiquen.  
2s 34-1

MEMORIA

sobre

Y MÁQUINAS

DE LA EXPOSICION DE PARÍS.

Véndese á 12 reales ejemplar en la Librería Católica, calle del Puente, núm. 20.